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ПЕРЕВОЗОК 

ПО ЦЕНТРАЛЬНЫМ 
ДИАМЕТРАМ 
УСТАНОВЛЕН  2

ВЛАДИМИР 
ВИНОКУР: 
КОГДАТО Я БЫЛ 
СВАРЩИКОМ  14

НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ 
ЗАВЕРШАЮТСЯ, А РАДОСТНЫЕ 
ВОСПОМИНАНИЯ БУДУТ С НАМИ 
ВЕСЬ ГОД
 Москвичи Елена Зеличенко 

и Алексей Котельницкий на вы-
ходных гуляли по площадкам фестиваля 
«Путешествие в Рождество» и стара-
лись запомнить каждую минуту этого 
праздника. О том, как прошел Новый год 
в ЦАО, рассказывает наш коррес-
пондент Виктория Чуранова. 8

СЕЗОН

ЗВЕЗДАКАК БОРОТЬСЯ 
С НЕЖЕЛАНИЕМ 
РАБОТАТЬ 
ПОСЛЕ 
КАНИКУЛ  13

Ответы будут подготовлены 
по каждому вопросу

Префект Центрального административно-
го округа Владимир Говердовский провел 
25 декабря встречу с жителями в Таганском 

районе. На мероприятии побывала наш корреспон-
дент Виктория Чуранова.

6

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ
Переезд — без хлопот 
и по всем правилам

При переезде по программе реновации 
жителям микрорайона «Камушки» пре-
доставляют помощь. Вещи будут пере-

возить бесплатно. Подробности узнавала наш 
корреспондент Алина Тукан. 

5

Свидетель великих событий 
истории нашей страны

Евсей Давыдович Доброневский, ветеран Великой 
Отечественной войны, скоро отметит 100-летний юби-
лей. Не будет преувеличением сказать, что на его глазах 

творилась история нашей страны. С ветераном побеседовала 
наш корреспондент Наталья Науменко. 

10
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Тарифные зоны
Наземный транспортМетро

ПРИГОРОД
В пределах МЦД

+

+ +

90 минут

90 минут

45 руб.

83 руб.
ДАЛЬНЯЯ
За пределами МЦД

+

+ +

90 минут

90 минут

45 руб.*

83 руб.*
* + 23 рубля за каждые 10 км за пределами МЦД
Валидируйте билет при входе и выходе со стан-
ций МЦД

Способы оплаты
Карта «Тройка» 
(есть бесплатная пересадка)

Билет пригородной электрички (нет бес-
платной пересадки)

Бесконтактная оплата

ЦЕНТРАЛЬНАЯ
В пределах Москвы

+

+ +

90 минут

90 минут

38 руб.

59 руб.

Московские центральные 
диаметры — один из глав-
ных проектов столицы 
в 2019 году. За несколько 
лет удалось сделать и запус-
тить систему наземного 
метро, на что в некоторых 
крупных европейских го-
родах ушли десятилетия.

Сотни тысяч москвичей 
и жителей Подмосковья 
ежедневно пользуются по-

ездами МЦД. Для большинства 
из них путь на работу и с рабо-
ты стал гораздо удобнее. Еже-
недельно рекорд пользования 
новой системой наземного ме-
тро обновляется. 
По данным на конец 
декабря, МЦД пере-
везли 15,5 миллио-
на человек с момен-
та своего запуска.
На сегодняшний 
д е н ь  в с е  с и с т е -
м ы  М о с к о в с к и х  
центральных диа-
метров работают 
в штатном режиме. 
Обновленная билетная систе-
ма функционирует корректно 
даже в условиях повышенного 
пассажиропотока в часы пик. 
На станциях у турникетов и ва-
лидаторов дежурят сотрудники, 
которые помогают пассажирам 
в случае возникновения малей-
ших затруднений.

Пока действуют два маршрута, 
соединяющие Нахабино и По-
дольск, Одинцово и Лобню. 
Работы по устройству станций 
при этом продолжаются. Так, 
завершается возведение стан-
ции МЦД-2 «Остафьево». Она 
расположена в поселении Ряза-
новское в Новой Москве.
— Новая станция значительно 
улучшит транспортную доступ-
ность округа, так как у жителей 
близлежащих территорий нет 
в пешей доступности станции 
метро, — отметили в Департа-
менте транспорта города.
В 2020 году также закончат 
строи тельные работы на двух 

станциях МЦД-1 «Белорусско-
Савеловский» (Одинцово — Лоб-
ня). Так, на платформе Баковка 
достроят тоннель с подземным 
вестибюлем, а на станции Се-
тунь появится пассажирский 
зал — конкорс.
Оплатить проезд на МЦД можно 
картой «Тройка», также действу-

Экономия денег и времени

Москвы Сергей  Кузнецов, этот 
диаметр станет полноценным на-
земным метро для Ярославского 
района, и жителям будет гораздо 
проще добираться в центр или 
юго-восточную часть Москвы.
— Остановки МЦД будут обору-
дованы в соответствии со всеми 
современными стандартами 
и приспособлены для маломо-
бильных граждан. Кроме того, 
благоустроят территорию вокруг 
платформ. Здесь появятся удоб-
ные и безопасные пешеходные 
зоны, озелененные территории 
и зоны отдыха, — заявил он.
Также на публичные слушания 
вынесут проекты планировки 
территории от станции Апре-
левка до Киевского вокзала. 
Длина этого участка МЦД-4 со-
ставит 42 километра. На нем 
будет 15 остановочных пунктов.
На этом направлении построят 
два главных пути и четыре стан-
ции: «Поклонную», «Минскую», 
«Аминьевскую», «Санино». Кроме 
того, здесь появятся соединитель-
ные ветки со Смоленским направ-
лением Московской железной 
дороги. Прилегающие к МЦД-4 
территории благоустроят.
— Главная цель работ — создать 
комфортные условия для пасса-
жиров, пешеходов и автомоби-
листов. Планируется построить 
и реконструировать 37 километ-
ров дорог, 27 подземных и над-
земных пешеходных переходов, 
десять отстойно-разворотных 
площадок для городского транс-
порта. Кроме того, предполага-
ется обустроить 11 стоянок для 
такси, 29 станций  велопроката 
и построить парковки на две 
тысячи мест, — сообщили в сто-
личном Стройкомплексе.
А вот создание третьего МЦД 
Зеленоград — Раменское (МЦД-
3) может занять два-три года. 
Об этом сообщал мэр Москвы 
Сергей Собянин. Глава города 
особо подчеркнул, что МЦД — 
большой проект, и их работа 
будет постоянно улучшаться 
по аналогии с Московским цен-
тральным кольцом.
ОКСАНА РЯЗАНЦЕВА
okruga@vm.ru 

ют льготы по социальным кар-
там. Пассажирам МЦД доступна 
бесплатная пересадка на метро 
и МЦК в течение 90 минут. Для 
этого необходимо валидировать 
карты на вход и выход со стан-
ций МЦД.
Пассажиры, которые ежеднев-
но ездят из зоны «Пригород» 
в центр, значительно экономят 
на проезде не только за счет сни-
жения стоимости проезда на же-
лезнодорожном транспорте, 
но и за счет бесплатной пересад-
ки на метро. Например, раньше 
пассажир, ежедневно следую-
щий со станции «Шереметьев-
ская» до станции метро «Про-
спект Мира», тратил на поездку 
61 рубль, а с запуском МЦД при 
оплате по тарифу «Кошелек» 
карты «Тройка» заплатит всего 
45 рублей. В общей сложности 
при поездке туда-обратно по ра-
бочим дням он сэкономит в год 
до 8,4 тысячи рублей.
Для того чтобы оплатить про-
езд по МЦД, а также получить 
бесплатную пересадку на метро 
и МЦК, необходимо активиро-
вать карту «Тройка». Это можно 
сделать в любой кассе метро. 
С запуском следующих Москов-
ских центральных диаметров 
транспортная ситуация улуч-
шится и в Подмосковье, и в сто-
лице. К примеру, в Ярославском 
районе, где пройдет пятый МЦД. 
Как уточнил главный архитектор 

25 ноября 2019 года. Москвичка 
Александра Стоповская благодаря 
открытию МЦД тратит на дорогу 
до работы всего 40 минут, раньше 
ей приходилось ехать полтора часа

График работы МЦД вы-
строен, как в метро, — с 5:30 
до 1:00. Тарифы зависят 
от зоны, в которой вы едете. 
Их три: Центральная, Приго-
род и Дальняя.Интервал дви-
жения поездов составляет 
пять-шесть минут, а вот эко-
номия времени на маршру-
тах достигает 50 процентов. 
Удобно приехать на нужную 
станцию без пересадок — 
обычно на них уходила боль-
шая часть времени в пути. 

КСТАТИ

ТРОЙКУ МОЖНО 
АКТИВИРОВАТЬ 
В ЛЮБОЙ КАССЕ 
СТОЛИЧНОГО МЕТРО
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— Я раньше и не слышал о та-
кой игре! — отметил 10-летний 
гость фестиваля «Путешествие 
в Рождество» Аркадий Петров. — 
Мы с папой учились тут играть 
в керлинг, вышло весело, а щетки 
очень смешные! 
Для керлинга соорудили две 
ледовые дорожки длиной 35 ме-
тров и шириной 4 метра. Для 
их заливки использовали около 
30 тонн воды. 
У всех желающих есть еще 
ближайшие выходные, чтобы 
захватить последние дни мас-
штабного фестиваля. И, глядя 
на заполненные зимние спор-
тивные площадки, можно с уве-
ренностью сказать: с каждым 
годом жителям и гостям столи-
цы все больше нравится кон-
цепция новогоднего праздника, 
предлагае мая столичными вла-

стями, — не застолье и теле-
визор, а активный и здо-

ровый образ жизни.
ОКСАНА РЯЗАНЦЕВА
okruga@vm.ru

Подходит к завершению 
зимний праздник «Путе-
шествие в Рождество». 
В этом году, помимо на-
рядного города, москви-
чей и гостей столицы 
порадовала насыщенная 
спортивная программа. 
Несмотря на теплый конец 
года, она удалась на славу.  

Праздничная программа 
долгожданного зимне-
го фестиваля проходила 

в каждом округе столицы, в том 
числе и в Центральном. Люби-
телям активного образа жиз-
ни столица предложила катки 
и сноубординг, хоккей и даже 
керлинг. 
Из-за теплого декабря долгое 
время не было возможности 
залить многие катки,однако 
вовсю работали площадки с ис-
кусственным покрытием. На не-
которых из  них 
проходили одни 
из самых зрелищ-
ных событий «Пу-
тешествия в Рож-
дество» — балеты 
на льду. «Ледовые 
театры» работали 
в Новопушкинском 
сквере и на площа-
ди Революции. А на Новом Ар-
бате можно было встать на сно-
уборд и совершенствовать свои 
навыки катания.
Но особое место заняла 
на этот раз площадка 
на улице Школьная: 
еще совсем недавно 
здесь завершалось 
благоустройство, 
улица стала полно-
стью пешеходной, а на 
праздниках здесь уже 
можно было бесплатно 
поиграть в керлинг. Инвен-
тарь выдавали бесплатно!

— В декабре 2019 года впервые 
открыли площадку городского 
фестиваля «Путешествие в Рож-
дество» на Школьной улице. Там 

можно бесплатно 
поиграть в керлинг 
и побывать на ма-
стер-классе чем-
пионов мира и Рос-
сии, —  поделился  
в социальной сети 
«ВКонтакте» мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин (на фото). 

Керлингом обычно занима-
ются с 9 лет, но площадка 
принимала и тех, кто 
помладше. 

предлагае мая столичными вла
стями, — не застолье и теле-

визор, а активный и здо-
ровый образ жизни.
ОКСАНА РЯЗАНЦЕВА
okruga@vm.ru
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— В декабре 2019 года впервые 
открыли площадку городского 
фестиваля «Путешествие в Рож-
дество» на Школьной улице. Там 

можно бесплатно 
поиграть в керлинг 
и побывать на ма-
стер-классе чем-
пионов мира и Рос-
сии, —  поделился  
в социальной сети 
«ВКонтакте» мэр 
Москвы Сергей Со-
бянин (на фото).

Керлингом обычно занима-
ются с 9 лет, но площадка 
принимала и тех, кто 
помладше. 

НОВОСТИ
Праздник удался

В Центральном академическом те-
атре Российской армии 27 декабря 
состоялось представление «Сказ-
ка средь бела дня». Ребят вместе 
с родителями на елку пригласил 
префект Центрального округа Вла-
димир Говердовский. 
За час до начала спектакля в фойе 
театра начали собираться гости. 
Дети торопили родителей, чтобы 
подняться на второй этаж и поуча-
ствовать в анимационной програм-
ме. Сказочные персонажи во главе 
со Снегурочкой и более ста ребят 
дружно позвали главного волшеб-
ника — Деда Мороза, спасли Новый 
год от злодея Графа Обжорова и все 
вместе зажгли новогоднюю елку. 
После третьего звонка на сцену 
поднялась заместитель префекта 
Центрального округа Лариса Тиу-
нова. Она поздравила малышей 
и их родителей с наступающим 
Новым годом и Рождеством, по-
желала им крепкого здоровья и ис-
полнения желаний. После теплых 
слов для маленьких гостей показа-
ли новогодний спектакль «Сказка 
средь бела дня». А в конце праздни-
ка всем малышам вручили сладкие 
подарки. 

19 декабря 
2019 года. Захар 
Филатов пришел 
на Новый Арбат, 
чтобы попробовать 
свои силы 
в сноуборде (2), 
а на Школьной 
улице можно 
научиться играть 
в керлинг (1)

■ Район Арбат. Смоленская пл., д. 13/21 
(Библиотека им. Н. А. Добролюбова).
Тема встречи: «О пресечении несанкциони-
рованной торговли на территории района».
■ Басманный район. Аптекарский 
пер., д. 8/2, стр. 1 (Библиотека № 20 
им. А. А. Дельвига). 
Тема встречи: «Об итогах организации 
зимнего отдыха на территории района». 
■ Район Замоскворечье. Ул. Бахрушина, 
д. 13 (Управа района). 
Темы встречи: 1) «О пресечении несанкцио-
нированной торговли на территории райо-
на»; 2) «О состоянии и работе предприятий 
потребительского рынка и услуг на терри-
тории района». 
■ Красносельский район. 2-й Красносель-
ский пер., д. 2 (Библиотека № 7 
им. А. де Сент-Экзюпери). 

Тема встречи: «О социально направленной 
деятельности и предоставлении льгот 
социально незащищенным группам 
граждан». 
■ Мещанский район. Ул. Щепкина, д. 38, 
стр. 1 (Центр занятости населения «Моя ра-
бота»). 
Темы встречи: 1) «Об организации спортив-
но-досуговой работы по месту жительства 
с различными категориями населения 
в зимний период»; 2) «Об эксплуатации пло-
скостных спортивных сооружений в зимний 
период». 
■ Пресненский район. Шмитов-
ский пр., д. 2, стр. 1 (Управа района). 
Тема встречи: «Об организации спортив-
но-досуговой работы по месту жительства 
с различными категориями населения 
в зимний период». 

■ Таганский район. Б. Полуярославский 
пер., д. 7 (Инженерная школа № 1581). 
Тема встречи: «О ходе проведения работ 
по выявлению недекларируемых фактов 
сдачи в аренду жилых помещений». 
■ Тверской район. 1-я Миусская ул., д. 4 
(Школа № 1574).
Тема встречи: «О ходе работ по содержанию 
управляющей компанией многоквартирных 
домов в зимний период». 
■ Район Хамовники. Ул. Пречистен-
ка, д. 14 (Управа района). 
Тема встречи: «О состоянии и работе пред-
приятий потребительского рынка и услуг 
на территории района». 
■ Район Якиманка. Ул. Люсиновская, 
д. 27, стр. 2 (Управа района). 
Тема: «О выполнении Программы комплекс-
ного благоустройства территории района». 

АНОНС
Встречи глав управ районов ЦАО с населением пройдут в среду, 15 января, в 19:00

НАГРАДА

Посетить новогодние и рожде-
ственские мероприятия в Москву 
пригласили 26 делегаций из 17 ре-
гионов. Об этом рассказал глава 
столичного Департамента нацио-
нальной политики и межрегио-
нальных связей Виталий Сучков 
во время пресс-конференции 
в Информационном центре пра-
вительства Москвы. Среди гостей 
были победители и призеры 
региональных и всероссийских 
конкурсов, олимпиад, ребята 
из многодетных, социально неза-
щищенных семей со всей страны. 
Для них подготовили культурную 
программу и обзорные экскурсии.

Поездка 
для победителей 

27 декабря 2019 года. Маленькие 
москвичи пришли на новогоднюю елку

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ 8

Самый активный 
фестиваль
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Отвечает АЛЕКСАНДР МИШАКОВ, 
глава управы Таганского района  
По просьбе жительницы во дворе до-
ма отремонтировали детский игро-
вой городок. Деревянные переклади-
ны на мостике надежно закреплены. 
Элементы детской площадки в хоро-
шем состоянии.

На детской площадке во дворе 
дома № 33 на Рабочей улице 
сломаны перекладины на дере-
вянном мостике. 
Нина Лаврикова
Таганский район

Отвечает СЕРГЕЙ ЗОЛОТАРЕВ, 
глава управы Тверского района 
После обращения жителя во дворе 
указанного дома сотрудники район-
ного ГБУ «Жилищник» установили 
железную урну. Весь мелкий мусор 
дворники убрали.

Со двора дома № 4, строение 1, 
в Дмитровском переулке про-
пала единственная урна. Когда 
ее установят?  
Мария Семина 
Тверской район

Отвечает АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ, 
глава управы Пресненского района
Во дворе дома, адрес которого жи-
тель указал в своем обращении, 
сотрудники районного ГБУ «Жи-
лищник» убрали весь строительный 
мусор с газона.

Вот уже более недели под ок-
нами дома № 11 в Стрель-
бищенском переулке лежит 
строи тельный мусор.
Олег Самарин 
Пресненский район

Отвечает АЛЕКСАНДР МИШАКОВ, 
глава управы Таганского района
В подъезде дома, адрес которого жи-
тельница указала в своем обраще-
нии, рабочие закрепили сломанный 
ковш. Сейчас мусоропровод работает 
исправно.

Когда отремонтируют мусо-
ропровод в четвертом подъ-
езде дома № 20 на Большой 
Андронь евской улице?
Анна Степанова 
Таганский район

Отвечает ИРИНА ЛЕСНЫХ, 
глава управы Басманного района
Рабочие нашли места, где протекала 
крыша, и загерметизировали ее 
гидробутилом. Кроме того, чтобы 
убрать следы протечек в первом 
подъезде дома, специалисты покра-
сили стены. 

В первом подъезде до-
ма № 11/11/1, строение 2, в Под-
копаевском переулке капает 
с крыши. Когда ее починят?
Андрей Савельев
Басманный район

На вопросы и жалобы читателей, 
присланные в газету «Москва. 
Центр», отвечают руководители 
Центрального административного 
округа и районов ЦАО. 

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ Уважаемые читатели, присылайте ваши вопросы и жалобы 
для нашей постоянной рубрики. Мы обязательно постараемся 
вам помочь. Вместе мы сделаем наш Центральный округ лучше! 
OKRUGA@VM.RU (499) 557-04-24

Возле дома № 32 на улице 
Большая Якиманка (район 
Якиманка) неудобный пан-
дус, которому уже больше 
десяти лет, рассказала 
в письме на нашу горячую 
линию жительница дома 
Лариса Кузнецова. Коррес-
пондент «МЦ» разбиралась 
в ситуации. 

Лариса Борисовна написа-
ла, что первый раз в упра-
ву она обратилась еще 

в январе. 
— В нашем подъезде живут лю-
ди с ограниченными возмож-
ностями здоровья и мамы с ко-
лясками, — говорит она. — Мой 
сын — инвалид-колясочник. 
К сожалению, старый пандус 
пришел в негодность, а нам 
он так необходим. 
Во всем дворе, рассказывает 
Кузнецова, чистота и порядок, 

Установлен 
новый пандус 

Как выяснилось, проект те со-
гласовали лишь через три меся-
ца. А еще нужно было закупить 
материалы. 
— Именно депутаты затягива-
ли до последнего согласование 
этого вопроса — пандус мог бы 
стоять намного раньше, — по-
ясняет Янина Нагорняк. 
Так как пандус должен отвечать 
всем техническим требовани-
ям, сборкой занялась специаль-
ная организация. 
И вот после согласования бюд-
жета и заключения государ-
ственного контракта на работы 
пандус установили 13 декабря. 
— На место выехала специали-
зированная организация для 
установки пандуса, — расска-
зывает Нагорняк. — Сначала 
они демонтировали старый пан-
дус. После этого смонтировали 
металлическую конструкцию, 
которая состоит из перфориро-
ванного листа и трубы, с нержа-
веющими перилами. Пандус по-
красили в коричневый цвет.
Мы встречаем Ларису Борисов-
ну Кузнецову около ее подъезда. 
Пологий удобный пандус видно 
издалека. 
— Я как раз вышла в магазин, по-
ка сын занимается музыкой, — 
говорит Лариса Борисовна. — 
Мы уже успели оценить пандус. 
Конструкция очень удобная! 
И я чувствую, что он крепкий, 
долго всем нам прослужит. 
Кузнецова рассказала нам, что 
уже написала благодарственное 
письмо в управу района. 
— Когда у меня возникают во-
просы, я всегда обращаюсь 
за помощью — в управу, в центр 
социального обслуживания, — 
говорит она. — Приятно, когда 
работу выполняют качественно! 
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru  

Пандусы в жилых домах 
должны устанавливать 
организации, которые от-
вечают за их содержание. 
Перед установкой необхо-
димо произвести расчеты, 
а новый пандус должен 
отвечать требованиям 
и иметь документы, кото-
рые разрешают его ввод 
в эксплуатацию. А еще 
жильцы могут выбрать мо-
дель конструкции. 

КСТАТИ

каждый подъезд оборудован 
спусками — и только около 
подъезда № 4 пандус разрушил-
ся. Судя по всему, причина — 
в особенностях местности. 
Мы передали обращение Лари-
сы Борисовны в управу района 
и в ГБУ «Жилищник района 
Якиманка». Ока-
залось,  что ра-
боты по вопросу 
установки пан-
дуса уже ведутся, 
причем давно. Ведь дел немало: 
согласовать установку пандуса, 
выбрать подрядчика, утвердить 
модель сооружения... 

В первую очередь на встрече 
с жителями решался вопрос, ка-
ким должен быть пандус. 
— Сначала необходимо было 
просчитать бюджет и подго-
товить проектное решение, — 
рассказывает начальник от-
дела жилищно-коммуналь-

ного хозяйства, 
благо устройства 
и  т р а н с п о р т а  
районного «Жи-
лищника» Янина 

Нагорняк. — Мы направили 
в июне предложение депута-
там о согласовании выделения 
средств на установку пандуса.

26 декабря 2019 года. Жительница 
дома № 32 по Большой Якиманке 
Лариса Кузнецова показывает 
новый пандус: он пологий 
и удобный

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
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Программа реновации 
в Пресненском районе 
столицы продолжается. 
До Нового года предло-
женные городом квартиры 
в жилом комплексе в Муко-
мольном проезде осмотре-
ли жители 13 домов микро-
района Камушки.

Письма от Департамента 
городского имущества 
Москвы с предложением 

равнозначных квартир до ново-
годних праздников получили 
жители домов, которые распо-
ложены в Шмитовском проезде, 
в 1-м и 2-м Красногвардейских 
проездах, на улице Антоно-
ва-Овсеенко. Всего — больше 
800 семей. 
Как рассказал руководитель 
Департамента городского 
имущества Москвы Максим 
Гаман, до Нового года пол-
ные пакеты документов 
для подготовки договоров 
на получение новой квар-
тиры предоставили почти 
600 семей. Многие жители 
уже переехали в новое жи-
лье. Организовать переезд 
им помогла префектура Цен-
трального округа.

Экономия денег и сил

Получить бесплатную помощь 
при переезде в новую квартиру 
может любой житель, дом кото-
рого вошел в программу рено-
вации. 
— У префектуры заключены 
договоры с транспортной ком-
панией перевозчика, — расска-
зала заместитель начальника 
Управления реновации префек-
туры Центрального округа Мос-
квы Елена Горячева. — Сейчас 
помощь при переезде мы пред-
лагаем всем переселенцам ми-
крорайона Камушки абсолют-

В доме в Мукомольном проезде, куда переезжают 
жители Камушков, установлена автоматическая 

пожарная сигнализация с выводом сигналов в Центр управ-
ления в кризисных ситуациях МЧС России по городу Москве. 
Также для безопасности горожан в здании есть внутрен-
ний противопожарный водопровод и система оповещения 
и управления эвакуацией. 
Кроме этого, в жилом комплексе установлен резервный источ-
ник электроснабжения — дизель-генератор, а на кровле по-
стройки размещены площадки для спасательных вертолетов.

КСТАТИ

Доверить 
переезд 
специалистам

5 дека бря 2019 года. 
Владимир Кази миров 
в Информационном 
центре в Мукомоль-
ном проезде (1). 
26 декабря 2019 года. 
Александр Потехин 
осмат ривает новую 
квартиру (2). 14 дека-
бря 2019 года. Елена 
Кузьминкова с ключами 
от квартиры (3) 

ся с жителем, чтобы уточнить 
дату переезда и такие парамет-
ры, как объем вещей и мебели, 
которые нужно перевезти. 
Машина предоставляется один 
раз, но перевозит вещи до пол-
ного освобождения прежнего 
жилья. Грузчики загружают 
и выгружают коробки самостоя-
тельно до самой квартиры. 
— Доставка крупногабаритных 
предметов, которые не поме-
щаются в лифт, осуществляется 
в режиме ручного подъема тоже 
бесплатно. Обычно это шкафы-
купе или встроенная мебель, — 
рассказала Елена Горячева.
Она отметила, что от такой по-
мощи жители отказываются 
редко.
— Пока всего один человек 
принял решение организовать 
переезд своими силами, — уточ-
нила она. 
Помимо этого, жители Камуш-
ков могут написать заявление 
на бесплатную перевозку лежа-
чих больных с прежнего места 

жительства на новое. 
— А в среднем такая услуга пе-
ревозки больного в столице 
обходится в 6,5 тысячи руб-
лей, — добавила Горячева.

Полный набор

Дом в Мукомольном про-
езде стал первым в Цен-
тральном округе, куда 
горожане переезжают 

но бесплатно. Для этого жителю 
нужно написать заявление. Сде-
лать это можно в Центре инфор-
мирования по переселению.
В заявлении горожане указыва-
ют желаемую дату переезда — 
не позднее 30 дней после подпи-
сания договора мены.
Заявление передается пере-
возчику. Он связывает-
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возчику. Он связывает-

Переезд в новую кварти-
ру — приятное и волни-
тельное событие, с кото-
рым связано множество 
примет. Если верить в них 
и соблюдать, новое место 
жительства принесет се-
мье радость и счастье.
■ Перед тем как поки-
нуть старую квартиру, 
наведите в ней порядок. 
Тем самым вы как бы от-
благодарите за все хоро-
шее, что с вами случалось 
в этой квартире. 
■ Согласно мифологии, 
за каждым домашним 
очагом присматривает 
домовой. Не забудьте по-
звать его с собой в новую 
квартиру, чтобы он и даль-
ше оберегал ваш дом 
от невзгод.
■ Самая известная при-
мета — сначала в новую 
квартиру впустите кота 
или кошку. Если питомца 
у вас нет — не беда. Вместо 
этого каждый член семьи, 
входя в новую квартиру, 
может бросить монету 
за порог. Это тоже притя-
нет благополучие.
■ Сразу после переезда 
проведите генеральную 
уборку на новом месте, 
ненадолго включите везде 
свет и воду. Такой ритуал 
очистит дом, внесет в него 
новую энергию.
■ Устройте пышное ново-
селье. Позовите друзей 
и родственников. Чем ду-
шевнее и веселее будет 
праздник, тем чаще хозяев 
дома будет навещать 
удача. 

ПРИМЕТЫ

по программе реновации. Всего 
сюда переселятся жители 18 до-
мов микрорайона Камушки. 
Скоро на территории ком-
плекса заработает детский сад, 
а на первых этажах корпусов 
откроются точки бытового 
обслуживания, творческие 
и спортивные секции и многое 
другое. При проектировании 
жилого комплекса специалисты 
учли потребности людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Также на территории 
установили опоры освещения, 
камеры видеонаблюдения 
и многое другое.
АЛИНА ТУКАН
okruga@vm.ru

7
ЦИФРА

стартовых площадок подо-
брано в Центральном окру-
ге столицы для строитель-
ства жилья по программе 
реновации.
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Префект Центрального ад-
министративного округа 
Владимир Говердовский 
встретился с жителями Та-
ганского района столицы 
25 декабря. Мероприятие 
прошло в Городском цен-
тре профессионального 
и карьерного развития. 

По традиции за час до нача-
ла встречи в холле рабо-
тали консультационные 

столы. Жители района могли 
задать свои вопросы, касающие-
ся жилищно-коммунального 
хозяйства, здравоохранения, 
безопасности транспортной 
инфраструктуры, строитель-
ства, реконструкции и земле-
пользования, социальной сфе-
ры, досуговой деятельности, 
торговли и услуг, заместителям 
префекта, представителям ве-
домств и служб ЦАО. Работал 
также стол Фонда капитального 
ремонта. Жители округа могли 
не только проконсультировать-
ся, но и записаться на личный 
прием к руководству ЦАО. Уже 
третий раз в таких мероприя-
тиях участвуют сотрудники ГБУ 
«Центр». Также можно было за-
дать вопросы и оставить отзывы 
о работе окружной газеты «Мо-
сква. Центр». 
На встрече присутствовали за-
местители префекта Централь-
ного округа Олег Соболев, Ан-
дрей Прищепов, Лариса Тиуно-
ва, Николай Малиничев, а также 
глава управы Таганского района 
Александр Мишаков. Он расска-
зал об успехах и достижениях 
прошлого года и о социально-
экономическом развитии Таган-
ского района, а также о планах 
развития на следующий год. 

Мишаков отметил, что во мно-
гих важных и актуальных во-
просах активное участие при-
нимают жители. 
Активных жителей Таганского 
района наградили благодарно-
стями префекта ЦАО Владимира 
Говердовского: активистку Еле-
ну Гриценко, которая принима-
ла участие в организации работ 
по скверу на Рабочей улице, 

и архитектора Вячеслава Еро-
хина, который принял участие 
в проведении благоустройства 
в рабочей группе сквера на ули-
це Талалихина. 
Основная часть встречи продол-
жалась почти три часа. Несмотря 
на канун новогодних праздни-
ков, желающих задать вопросы 
было немало. У четырех микро-
фонов выстроились очереди. Ка-

питальный ремонт, обустройство 
спортивных площадок, утилиза-
ция мусора, платные парковки — 
вот лишь часть вопросов, задан-
ных участниками встречи. 

Ремонт проведут

Один из первых вопросов за-
дала жительница дома № 25, 
корпус 2, на Котельнической 

Префект округа Влади-
мир Говердовский в ходе 
встречи с жителями про-
комментировал три темы. 
Он подвел итоги реализа-
ции программы «Мой рай-
он» за 2019 год в Таганском 
районе, отметив, что мно-
гие объекты были отре-
монтированы на высоком 
уровне. За этот год удалось 
благоустроить 24 улицы. 
Также префект прокоммен-
тировал запланированный 
капремонт поликлиник.
— Наши поликлиники от-
служили свой срок, поэто-
му их капремонт необхо-
дим, — отметил префект. — 
В Таганском районе такое 
строение — филиал № 2 по-
ликлиники № 46. 
Говердовский подчеркнул, 
что сроки капремонта на-
ходятся на особом контро-
ле у мэра Москвы Сергея 
Собянина. Сотрудники 
МФЦ в ходе обхода квартир 
предоставляют жителям 
информационные матери-
алы по этому вопросу. 
Комментируя проблему 
утилизации мусора в Та-
ганском районе, префект 
подчеркнул, что бытовые 
отходы — проблема любо-
го большого города. В ЦАО 
контейнерные площадки 
чистые, и их регулярно 
убирают, этот вопрос нахо-
дится на особом контроле 
префектуры. 

ВАЖНОВладимир Говердовский: 
Ярмарку мастериц вернем, 
найдем место для скейт-парка

Глава управы Таганского района Алек-
сандр Мишаков (на фото) выступил 
в начале встречи с докладом о социально-
экономическом развитии района и планах 
на будущее. 

Важнейшей составляющей соци-
ально-экономического развития 
района является сфера жилищно-
коммунального хозяйства и благо-
устройства. В 2019 году в районе 
выполнили планово-текущий 
ремонт в 151 подъезде. Кроме то-
го, во всех жилых домах, которые 
имеют стальную скатную кровлю, был норма-
лизован температурно-влажностный режим 
чердачных помещений. В 2020 году в районе 
планируется привести в порядок 241 подъезд. 
Глава управы отметил, что одной из суще-
ственных проблем Таганского района явля-

ется систематический засор канализации. 
С целью решения этой проблемы за 2019 год 
в 10 многоквартирных домах заменили кана-
лизационный «выпуск». 

В новом году в рамках благо-
устройства силами ГБУ «Жи-
лищник Таганского района» 
планируется привести в порядок 
29 дворовых территорий. 
Важнейшей составляющей соци-
ально-экономического развития 
района является сфера имуще-
ственно-земельных отношений, 
в 2019 году управой района 

были организованы публичные слушания 
по 12 проектам планирования территорий. 
На сегодняшний день в районе продолжает-
ся строительство, реконструкция жилых и не-
жилых объектов, а также реставрация объ-
ектов культурного наследия по 14 адресам.

Еще один значимый аспект социально-эко-
номического развития Таганского района — 
сфера торговли и услуг. В настоящее время 
в районе насчитывается 1109 предприятий. 
В 2019 году управа продолжила масштабную 
работу по приведению рекламных конструк-
ций в соответствие с новыми требованиями.
Ведется работа в рамках социальной сферы 
развития. Так, продолжается профилактика 
безнадзорности и правонарушений несовер-
шеннолетних, действует комиссия по делам 
несовершеннолетних и защите их прав. 
В 2019 году было проведено 63 проверки ор-
ганов и учреждений системы профилактики 
района. Кроме того, для жителей в этом году 
был открыт новый культурный клуб «Мой со-
циальный центр». 
В медицинской сфере в 2020 году пройдет 
ремонт в здании филиала № 2 поликлини-
ки № 46. Филиал полностью модернизируют. 

Александр Мишаков: повышаем качество жизни людей

25 декабря 2019 года. Префект Центрального административного округа Владимир Говердовский ответил на вопросы жителей 
Таганского района в Городском центре профессионального и карьерного развития

набережной Екатерина Шапу-
рова. Она рассказала, что уже 
давно направляет обращения 
с просьбой отремонтировать 
подпорную стенку рядом с до-
мом и лестницей. 
— В прошлом году стенку не-
много отремонтировали, — 
рассказывает Екатерина Ша-
пурова. — Но этого оказалось 
недостаточно, сейчас стенка 
вновь находится в аварийном 
состоянии. И жители дома пере-
живают, что она просто рухнет. 
Владимир Говердовский попро-
сил сотрудников управы вклю-
чить ремонт подпорной стенки 
в программу благоустройства 
на будущий год.
— Я отдам распоряжение, и вес-
ной 2020 года в вашем дворе 
проведут работы по ремонту 
подпорной стены, — сказал Вла-
димир Говердовский. 

Возрождение местных 
традиций
Александра Семенова, про-
живающая на Малой Калит-
никовской улице, обратилась 
к префекту с просьбой вернуть 
на Школьную улицу ярмарку 
районных мастериц. 
Рукоделие сегодня очень попу-
лярно среди жительниц столи-
цы, многие общаются и обсуж-
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Совета ветеранов затронула 
вопрос подготовки проведения 
в Центральном администра-
тивном округе мероприятий, 
приуроченных к празднова-
нию 75-й годовщины Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. 
— На недавнем пленуме Со-
вета ветеранов все присут-
ствовавшие единогласно вы-
сказались за то, чтобы не было 
«наслоений» мероприятий, — 
рассказала Татьяна Анисимо-
ва. — Иногда получается, что 
мероприятия от города, округа 
и района — в один день. У нас 
ветераны уже возрастные, и по-
сетить в один день все меропри-
ятия им будет тяжело. Поэтому 
очень просим, чтобы требова-
ния первичных организаций 
были учтены, а мероприятия 
проходили в разные дни.

Владимир Говердовский полно-
стью согласился с жительницей. 
Он поручил представителям пре-
фектуры Центрального округа 
и главам районов заранее пред-
ложить решения по посещению 
мероприятий, чтобы лишний 
раз не беспокоить ветеранов. 
— Я тоже часто общаюсь с ве-
теранами, — отметил пре-
фект Центрального округа. — 
Их всегда рады видеть и пригла-
шают на все основные меропри-
ятия, связанные с важнейшими 
датами в нашей истории. 

Любишь кататься — 
умей заботиться 
об окружающих
Марк Садыков, проживающий 
в доме № 2 по Берникову пере-
улку, поинтересовался, плани-
руется ли (хотя бы на перспекти-

ву) строительство в Таганском 
районе скейт-парка. 
Жители столицы сегодня все 
больше занимаются спортом, 
а молодежь, которая всегда 
стремится попробовать что-то 
новое, особенное, хотела бы 
иметь площадки для таких за-
нятий возле дома.
— Хотелось бы, чтобы возле до-
ма появилось место, где можно 
покататься на скейте, — сказал 
молодой человек. 
Владимир Говердовский отве-
тил Садыкову, что спортивные 
объекты для занятий такими 
видами спорта стоит делать 
все-таки немного подальше от 
жилых домов. Ведь скейтбор-
динг — довольно шумное за-
нятие: доски падают, гремят 
колесами, а спортсмены обща-
ются друг с другом. 
В случае если рас-
положить площадку 
для скейтов прямо 
под окнами, шумно 
будет большинству 
жителей располо-
женных поблизости 
подъездов, где есть 
и семьи с маленьки-
ми детьми, и пожи-
лые люди. 
— Скейты будут гре-
меть до позднего вечера, и в этой 
ситуации нам придется постоян-
но что-то регулировать, посколь-
ку будут жалобы на шум, — отве-
тил Садыкову префект. — Мы по-
думаем, где можно в нашем 
округе сделать место для занятий 
такими видами спорта. Может 
быть, лучше организовать такое 
место на парковой территории.

Показания счетчиков 
вызвали недоумение
Светлана Бушуева из дома № 3а, 
корпус 3, по Николоямскому 
переулку обратилась с вопро-
сом об общедомовых приборах 
учета коммунальных услуг. 
По словам женщины, долгое 
время приборы были не про-
верены и показания не прини-
мались. Но после того как все 
проверили и прием показаний 
должен был возобновиться, по-
прежнему долгое время не уда-
валось передать показания, 
а когда удалось — они по не-
известной причине выросли 
на четверть. 
— Почему тепло настолько вы-
росло? — задала вопрос житель-
ница. 
Владимир Говердовский пору-
чил своему заместителю Олегу 
Соболеву организовать встречу 
с организацией, ответствен-
ной за теплоэнергию (МОЭК), 
и уточнить, в чем причина 
сложившейся ситуации. От-
вет на вопрос будет направлен 
жительнице по оставленным 
ею контактным данным. 

Благоустройство двора 
должно быть завершено
Этим летом масштабные работы 
по благоустройству проводи-
лись во всем Центральном окру-

ге. Житель Дмитрий Кравцев 
рассказал, что двор дома № 8 
в Сосинском проезде был при-
веден в порядок по инициативе 
управы Таганского района, и от-
метил положительные и отрица-
тельные стороны проведенных 
работ.
— Нас вовлекли в разработку 
проекта — это очень хорошо, — 
отмечает Кравцев. — К сожале-
нию, работы так и не были за-
вершены. 
По словам Дмитрия, на все об-
ращения и просьбы жителей 
подрядная организация в ответ 
постоянно предлагала лишь от-
писки и каждый раз переносила 
сроки завершения работ. 
Префект округа Владимир Го-
вердовский дал указание взять 
данный адрес на заметку, вклю-

чить вопрос в протокол и взять 
на контроль завершение всех 
работ во дворе дома. 

Решение суда 
выполняется
Активная жительница рай-
она Татьяна Слюсарева (улица 
Таганская, 31/22) хотела об-
судить ситуацию вокруг неза-
конных самовольных строений 
на улице Большая Андроньев-
ская, 22. 
Она рассказала, что некоторое 
время назад префектура вместе 
с жителями подавала иск в суд 
о сносе незаконной постройки 
по этому адресу. Суд принял ре-
шение в их пользу: жители вме-
сте с префектурой фактически 
выиграли тот иск. 
— Но мы не можем реализовать 
решение суда, — пожаловалась 
Слюсарева. 
По ее словам, самовольные по-
стройки, которые должны были 
быть снесены по решению суда, 
до сих пор не убрали. 
Владимир Говердовский про-
информировал заявительницу, 
что работы по сносу незаконных 
строений на Большой Андро-
ньевской, 22, ведутся, и пред-
ложил ей ознакомиться с фото-
графиями работ по сносу или 
посетить объект и убедиться 
лично в том, что работы по сно-
су ведутся. 
В ходе встречи многие жители 
получили ответы на свои вопро-
сы. Те вопросы, для подготовки 
ответа на которые требуется 
время, руководство округа 
возьмет на контроль, и жители 
получат ответы по телефону или 
по почте, согласно оставленной 
контактной информации. 
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru 

Отвечает Владимир Говердовский: 
Прошу продумать управу, как и куда жителям сдавать ис-
пользованные батарейки. Мы обязательно придумаем ва-
риант сбора, потому что стараемся значительно улучшить 
экологическую ситуацию в районе. 

Отвечает Владимир Говердовский: 
В районе уже определили первую площадку и подготовили 
ее для строительства. Проектная документация прошла экс-
пертизу, и ориентировочный выход на площадку — I квартал 
2020 года, а в 2022 году уже будут переселять первую волну.

Отвечает Владимир Говердовский: 
Мы выполним вашу просьбу. Ремонт подъезда дома № 18/30 
на Международной улице выполнит ГБУ «Жилищник Таган-
ского района». Этот вопрос будет стоять на контроле у Алек-
сандра Мишакова, все работы организуют.

Отвечает Владимир Говердовский: 
Мы обязательно проведем проверку и посмотрим, какие 
нарушения на хоккейной коробке будут выявлены. Вопрос 
о том, чтобы сделать искусственный лед, возьмем под кон-
троль и постараемся его решить. 

Жители регулярно собирают исполь-
зованные батарейки. Когда появятся 
приемники для их сбора?
Любовь Алехина, ул. Малая Калитников-
ская, 20, к. 2 

Четыре дома на улице Нижегородская 
вошли в программу реновации, но нет 
информации, когда начнут строить дом.
Джамиля Досаева, ул. Нижегородская, 
от имени жильцов домов 18, 20, 24 и 26

Капитальный ремонт подъезда под-
рядчик не выполнил в срок. Мы хотим, 
чтобы подъезд отремонтировала наша 
УК, районный «Жилищник». 
Елена Потапова, ул. Международная, 18/30

Можно ли у нас во дворе сделать 
хоккейную коробку с искусственным 
льдом? Предыдущую сделали с нару-
шениями, и мы хотим ее переделать.
Элеонора Кожокар, ул. Стройковская, 2

Ответы напрямую
БЕЗ КУПЮРдают по интернету интересные 

им темы и вопросы по шитью, 
вязанию, декупажу, изготовле-
нию поделок и сувениров руч-
ной работы. Но живое общение 
и возможность показать друг 
другу и публике результаты 
свое го кропотливого и часто 
очень талантливого труда — 
просто незаменимы. 
— Восемь лет назад здесь была 
замечательная ярмарка, на ко-
торой собирались разные масте-
рицы, — рассказала Александра 
Семенова. — На ней мы обмени-
вались опытом, а сейчас ничего 
нет. Нам очень хотелось бы, что-
бы ярмарку возродили. 
Владимир Говердовский обра-
тился к сотрудникам управы, 
чтобы они проработали этот во-
прос. Он отметил, что на Школь-
ной улице в настоящее время 
расположена фестивальная 
площадка, и руководство пре-
фектуры сделает все возможное, 
чтобы рукодельная ярмарка вер-
нулась на привычное для жите-
лей района место. 

Открытые публичные 
слушания
Житель дома № 3а, корпус 2, 
по Николоямскому переулку 
Денис Моисеев задал вопрос 
о прошедших публичных слу-
шаниях. Неделю назад у них 
прошли публичные слушания 
по изменению целевого назна-
чения части земельного участка 
в сквере. По словам Моисеева, 
жители выступали против этих 
изменений. Он считает, что и са-
ми слушания проходили с неко-
торыми нарушениями. 
— Я не видел, чтобы был ре-
альный контроль за людьми, 
которые приходили, — считает 
Денис Моисеев.
По его мнению, после того как 
по окончании слушаний были 
собраны заявления, участво-
вавшие в собрании участники 
публичных слушаний не могли 
провести учет бюллетеней. 
Владимир Говердовский в ответ 
на предположение жителя рас-
сказал, что сегодня благодаря 
четко отлаженной схеме учета 
невозможно ничего фальсифи-
цировать или подменить. 
— У нас есть строгий учет 
по участникам, — ответил пре-
фект. — Слушания проводятся 
согласно Градостроительному 
кодексу РФ города Москвы. Они 
проходят в несколько этапов — 
экспозиция и набор замечаний 
в письменном виде. Участника-
ми таких слушаний являются: 
жители, работающие москви-
чи и владельцы недвижимости 
в той территориальной зоне, 
в которой находится объект. 
Протокол и заключения публи-
куются на сайте префектуры 
округа. 

К ветеранам — 
с уважением и почетом
Татьяна Анисимова, жительни-
ца дома № 8 в Мартыновском 
переулке, а также председатель 

ПО ПРОСЬБЕ ЖИТЕЛЕЙ 
В ТАГАНСКОМ РАЙОНЕ 
СНЕСУТ НЕЗАКОННУЮ 
ПОСТРОЙКУ
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До завершения фестиваля 
«Путешествие в Рожде-
ство» остались считаные 
дни. Наступила рабочая 
неделя, наряженные ел-
ки после старого Нового 
года начнут убирать с пло-
щадей. А в праздничных 
шале проходят последние 
мастер-классы. И хотя 
так быстро пришли рабо-
чие будни, грусти совсем 
нет: время уже повернуло 
на весну, световой день 
становится все длиннее, 
и не за горами последний 
месяц зимы. Ну а мы по-
ка посмотрим на лучшие 
моменты прошедших рож-
дественских праздников 
и развлечений в нашем 
округе.

Чего только не было в эти 
праздники в центре столи-
цы! Интерактивные про-

граммы, спектакли и концерты 
исчислялись сотнями. Здесь 
и ряженые, и традиционный 
для Новогодья «Щелкунчик» 
на площади Революции, и ледо-
вый балет «Чиполлино», и сказ-
ка «Зимовье зверей», красочные 
номера воздушных акробатов 
на «космических качелях» четы-

рехметрового размаха и многое, 
многое другое. Провели и пол-
торы сотни интеллектуальных 
игр, среди которых — легендар-
ная «Что? Где? Когда?» и квиз 
BrainZona.
— Было очень приятно вспо-
мнить об этой игре, — улыба-
ется гость фестиваля москвич 
Александр Грудин. 
На мастер-классах можно было 
научиться буквально всему, чего 
душа пожелает. Хочешь узнать, 
что такое хафпайп, — добро 

Веселья много 
не бывает! 
Миллионы 
гостей провели 
незабываемые 
каникулы 

13 декабря 2019 года. Москвичка Элина Пономарева решила поднять 
себе новогоднее настроение и пришла на фестиваль «Путешествие 
в Рождество» (2). Гостей здесь ждала насыщенная программа и угощения: 
мастер Агне Ласюнене приготовила шакотис — литовский традиционный 
десерт (1), Ирина Гавриленко и ее сын Артем сделали памятное фото 
со снеговиком (3), а Максим Кукло прокатился в рождественском паровозе (4)

Ко мне на эти новогодние выходные при-
ехала старинная подруга из Костромы. 
Когда-то мы с Олей были не разлей вода, 
а тут у каждой — дети, мужья, работы, 
куда уж тут! Так десяток лет и пробежал. 
И вот на свои долгожданные выходные 
Оля рванула ко мне в гости, в Москву, смо-
треть на наше Новогодье: «Говорят, у вас 
тут круче, чем в Европе!» 
И мы отправились «за праздником». 
Побывали в двух музеях, на концерте, 
обошли, на-
верное, все 
площадки 
«Путешествия 
в Рождество» 
в центре. 
Видели: елку-
шатер, деревья 
с игрушками-
«яблоками», 
базарчики 
с сувенирами, 
которые слов-
но шепчут: 
«Купи нас, 
купи!» — и огромные светящиеся шары, 
и космическую ракету, и море, звездное 
море огоньков над нами! Если честно, 
то чувствовала я себя как гордая и до-
вольная хозяйка, которая демонстрирует 
гостям свою отремонтированную, чистую 
и украшенную квартиру. А гости ахают 
и восторгаются, хвалят и снова востор-
гаются... «Я же помню, как мы тут ходили 
лет 10 назад: к вечеру на улицах никого, 
страшно, и провода над головой гудят 
в темноте», — шепчет Ольга. Мы стоим 
на Манежной возле жаровни, в которой 
улыбчивый мужчина в фартуке крутит-
печет чешский трдельник. Вокруг — 
смех, улыбки, гул голосов — русский 
вперемешку с иностранными, огоньки 
гирлянд, музыка... Закружила, затянула 
в хоровод — по радостной площади, 
по полной веселья улице, главное — во-
время забежать в кафе, перевести дух... 
За пару дней мы нашли то самое ощуще-
ние праздника, которого так не хватает 
многим повзрослевшим людям, жалу-
ющимся, что «елочные игрушки не ра-
дуют». И теперь я бережно буду хранить 
эти воспоминания: в гонке ежедневных 
будней они станут тем топливом, которое 
поможет дождаться хвостика зимы и на-
чать радостную и полную сил весну.

НАСТРОЕНИЕ

ВЕРОНИКА 
МОСКВИНСКАЯ
обозреватель

ПАМЯТЬ 
О ЧУДЕ 
РОЖДЕСТВА 
ПОДДЕРЖИТ 
НАС И ДАСТ 
СИЛ НА ГОД 
ВПЕРЕД

500
ЦИФРА

пар заключили брак  
в преддверии самой вол-
шебной ночи года. Торже-
ственные церемонии про-
водили в 34 московских 
отделах загс. 

и летательный аппарат с Бел-
кой и Стрелкой, 15-метровый 
«космический тоннель», и елоч-
ные игрушки в виде дирижаб-
лей, ракет и космонавтов, пя-
тиметровые башни-ракеты, 
сделанные из металлических 
прутьев, макеты летательного 
аппарата… Праздничные зоны 
переливались: синий, лиловый, 
малиновый — настоящие «кос-
мические» цвета. А нити светя-
щихся гирлянд над фонтаном 
на Тверской напоминали ноч-
ное звездное небо. 
— Мы очень любим космиче-
скую тему, — говорит гостья 
фес тиваля москвичка Ольга 
Скорикова. — Недавно всей се-
мьей дома сделали большую, ро-
стом с сына — ему шесть лет — 
разноцветную ракету из ко-
робки, ему очень понравилось. 
А тут, на фестивале, он просто 
в восторге от «тоннеля»!
Уделили внимание и братьям 
нашим меньшим, ведь Новый 
год и Рождество — праздники, 
когда у нас есть время и силы 
обратить внимание на тех, кто 
нуждается в помощи. На вы-
ставках кошек и собак из при-
ютов (как, например, в Камер-
герском переулке) ветеринары 
рассказывали, как правильно 
содержать и ухаживать за пи-
томцами.
Чтобы гости не заблудились, 
по фестивалю «Путешествие 
в Рождество» организаторы про-
думали навигацию. Для этого 
был создан специальный элек-
тронный путеводитель, предла-
гавший в удобном онлайн-фор-
мате настоящий полноценный 
пешеходный маршрут по центру 
города.

Полосу подготовили Виктория Чуранова 
и Александра Ивлева okruga@vm.ru

пожаловать на Новый Арбат, 
делать елочные игрушки и кол-
лажи учили на Манежной пло-
щади, а хочешь обшить каркас 
космического корабля — при-
ходи на Тверскую. 
А в целом обучающих занятий 
на «космическую тематику» бы-
ло более тысячи: футуристиче-
ская проекционная мастерская, 
техника аэрографии, космо-
дром из экологичного конструк-
тора, создание робота…
Но, конечно, больше всего вни-
мания — и гостей в центр столи-
цы — привлекла невероятная, 
волшебная иллюминация и та-
кая близкая любому нашему 
соотечественнику тематика 
украшений праздника — кос-
мическая. 
Более 100 арт-объектов «про 
космос» украсили Тверскую, 
Моховую и Охотный Ряд: здесь 

На площадке фестиваля 
на Манежной площади 
выступили зарубежные 
гости: ходулисты из Гер-
мании, немецкий улич-
ный театр-перформанс 
Dulce Compania, рожде-
ственские клоуны мистер 
и миссис Пеппер, датские 
барабанщики и музыкан-
ты из Чехии, музыканты, 
танцоры и барабанщики 
из Латвии и Словакии.

КСТАТИ

БОЛЕЕ СТА 
АРТОБЪЕКТОВ 
ПРО КОСМОС 
УКРАСИЛИ 
ТВЕРСКУЮ, 
МОХОВУЮ 
И ОХОТНЫЙ РЯД

2

1

3

4

В ночь на 19 января по традиции 
празднуют Крещение. В Цен-
тральном административном 
округе планируют установить 

несколько купелей: около храма Воздви-
жения Креста Господня в Чистом Вражке, 
а также в Саду культуры и отдыха имени 
Н. Э. Баумана. Адреса мест для купания 
на данный момент проверяют сотруд-
ники органов внутренних дел и Мини-
стерства чрезвычайных ситуаций. Рядом 
с купелями планируют установить специ-
альные раздевалки с обогревом. На тер-

ритории включат освещение, будут дежу-
рить спасатели, кареты скорой помощи 
и сотрудники полиции. Поэтому, если 
самочувствие ухудшится, можно будет 
обратиться к медикам на месте. С собой 
обязательно нужно взять полотенце, 
комплект сухой одежды и нескользкую 
обувь. Перед погружением москвичам 
рекомендуют сделать несколько присе-
даний и наклонов, а при спуске в купель 
держаться за перила. Помимо этого, 
не стоит употреблять алкоголь, а поесть 
лучше за час до купания. 

КОРОТКО КОРОТКО
Профессиональные фигуристы, 
победители и призеры мировых 
чемпионатов и турниров в за-
ключительные дни фестиваля 

«Путешествие в Рождество» выступят 
в ледовом театре на площади Революции. 
Они покажут шоу «Короли и королевы 
льда». С 10 по 12 января на лед выйдут 
двукратный олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира, Европы 
и России Евгений Плющенко и первая 
в российской истории олимпийская чем-
пионка в женском одиночном катании, 

четырехкратная чемпионка России Аде-
лина Сотникова. Вместе с ними в шоу при-
мут участие призер чемпионатов Европы, 
двукратный чемпион России Сергей Воро-
нов, призер чемпионата России в парном 
катании Анастасия Мартюшева, призер 
международных соревнований в парном 
катании Константин Гаврин и другие 
профессиональные фигуристы. Шоу 
начнется 10 января в 19:00, а 11 и 12 ян-
варя — в 17:00. Для детей до семи лет вход 
бесплатный. Продолжительность каждого 
выступления — около часа.

Как только череда праздников 
закончится, не стоит выкиды-
вать натуральную елку. Можно 
сдать ее в один из 379 пунктов 

приема, которые открыли 5 января 
в рамках экологической акции «Елочный 
круговорот — 2020». В Центральном 
округе — 37 адресов, куда можно сдать 
новогодние деревья: елки, пихты и со-
сны. Все их переработают в щепу, кото-
рую потом будут использовать в сельском 
хозяйстве, благоустройстве улиц и созда-
нии экологических троп. Перед тем как 

сдать новогоднее дерево в пункт приема, 
необходимо убрать с него игрушки и ми-
шуру. Акция продлится до конца февраля, 
все адреса можно посмотреть на портале 
открытых данных data.mos.ru. Места 
для пунктов приема разместили неслу-
чайно — их выбрали участники проекта 
«Активный гражданин». В голосовании 
приняли участие 152 тысячи человек. 
Впервые экологическая акция «Елочный 
круговорот» стартовала в 2016 году. 
В 2019 году в пункты приема сдали более 
27 тысяч новогодних деревьев. 

На портале «Активный гражда-
нин» стартовало голосование. 
Москвичам предложили вы-
брать самые яркие события сто-

лицы, которые прошли в 2019 году, и со-
ставить рейтинг «Главные дела Москвы». 
Для участников доступны три блока го-
лосований по таким темам, как культура, 
городская среда, строительство, транс-
порт, образование, здравоохранение, 
социальная защита, государственные 
услуги и сервисы. После каждого этапа 
подведут итоги. Так, в сфере здравоохра-

нения москвичи уже оценили программу 
«Здоровая Москва», проект капитального 
ремонта поликлиник и новый москов-
ский стандарт поликлиник. В блок о го-
родской среде авторы голосования внес-
ли благоустройство разных районов сто-
лицы, обновление площадей Киевского 
и Савеловского вокзалов, проделанную 
работу на набережных и в парках. Кроме 
того, москвичи могут из нескольких ва-
риантов выбрать самое яркое культурное 
событие, среди них — Московская музей-
ная неделя, ночные акции.
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Евсей Доброневский, 
ветеран Великой Отече-
ственной войны, скоро от-
метит 100-летний юбилей. 
Не будет преувеличением 
сказать, что на его глазах 
творилась история нашей 
страны.

Тяжелый пограничный ки-
тель Евсей Давыдович без 
посторонней помощи на-

деть затрудняется. 
— Смотрите на левой стороне: 
медаль за освобождение Варша-
вы, за взятие Берлина, два орде-
на Отечественной войны II сте-
пени, орден «Знак Почета» — 
за выполнение специального 
задания правительства, — мой 
собеседник с любовью касается 
слегка потемневшего от време-
ни металла.
На круглый стол, покрытый ска-
тертью с кистями, под свет ста-
ринной люстры вылетают из ко-
жаной папочки, как мотыльки, 
истертые от тысячных прикос-
новений бумажные странички. 

Всем смертям назло

Евсей Доброневский родился 
в 1920 году в Киевской области 
в большом глинобитном доме. 
Суровые люди с ружьями на ули-
цах — его первые воспоминания. 
Еще три года на Украине шла 
гражданская война.

— А с 1926 по 1928 год — счаст-
ливое время, в памяти закре-
пилось, — рассказывает Евсей 
Доброневский. — При новой 
экономической политике все 
появилось. Отец ездил на рыб-
ный промысел в Дагестан, мог 
позволить себе всякую роскошь. 
Как-то мне из красной кожи да-
же сапоги сшил! 
В 1930-е, с началом коллективи-
зации, благополучию пришел 
конец. Народ побежал в город... 
— Скотину выбрасывали, я ло-
шадь в поле, помню, поймал, — 
вздыхает мой собеседник. 
Когда в 1933-м грянул голодо-
мор, семье Доброневских по-
везло перебраться в Херсон, 
выживали на рыбе. Там Евсей 
успешно окончил школу, про-
явил свои таланты, собрав один 
из лучших самодельных радио-
приемников. 
— Эстрадные концерты переда-
вали на «Радио София», станци-
ях «Стара Загора» и «Варна», — 
рассказывает ветеран. 

1947 год. Майор Евсей Доброневский на службе 
во Львове (1). 22 декабря 2019 года. Полковник КГБ 
в отставке Евсей Доброневский дома (2). 1945 год. 
Капитан Народного комиссариата внутренних 
дел СССР Евсей Доброневский (в центре) вместе 
со своим водителем и ординарцем в Германии (3). 
Служебный пропуск на территорию Потсдамской 
конференции радиста капитана НКВД Евсея 
Доброневского (4). Временное удостоверение 
инженер-капитана Доброневского (5)

В 11 утра разбомбили полигон 
с учебными самолетами при 
авиационном институте. 
— Только к ночи следующего 
дня ответила наша артилле-
рия, — вздыхает Евсей Давы-
дович. — В войну поверили не 
сразу. А самолеты так и не взле-
тели. Фашисты сразу уничтожи-
ли почти все аэродромы вокруг 
Киева.
Через несколько минут бесе-
ды глаза моего героя влажнеют 
от слез. Настоящие испытания 
войной для него начались зи-
мой 1942–1943 годов на Урале.
— Я попал в сформированную 
из пограничников и служащих 
внутренних войск 70-ю армию 
на должность заместителя ко-
мандира роты связи. Мы бы-
ли готовы к войне морально, 
но не тактически, — рассказы-
вает ветеран. — Представьте: 
учения проходили в селе Куваши. 
Минус 35, техника не работает. 
Из еды запомнилась затируха 

(мука грубого помола, разве-
денная водой с жиром). Ват-
ные штаны, овчинные полу-

шубки, валенки — это 
обмундирование 

В 1938 году способный юноша 
поступил на радиофакультет 
Киевского политехнического 
института, где устроился на ра-
диотрансляционный узел. 
— В 1941 году я впервые услы-
шал Би-би-си. 22 июня, когда 
наш радиоэфир еще безмолв-
ствовал, я уже внимал заяв-
лению Уинстона Черчилля. 
«Невзирая на ненависть к ком-
мунизму, мы поддержим Со-
ветский Союз в его борьбе с фа-
шистской Германией» — вот 
как он сказал. 

Мы в войну 
поверили не сразу... Евсей Доброневский в 1942-м за-

кончил военфакультет при Мо-
сковском институте инженеров 
связи. В 1943—1946 годах служил 
в радиоотделении отдела прави-
тельственной связи НКВД (на Цен-
тральном, Белорусском, 1-м Бело-
русском фронте, в Группе советских 
оккупационных войск в Германии). 
Затем до 1956 года работал в Управ-
лении пограничных войск Украин-
ского округа. В 1954-м защитил 
кандидатскую в Военной акаде-
мии связи имени С. Буденного. 
С 1956 по 1963 год работал в ЦНИЛ 
Пограничных войск, до 1976-го 
в ЦНИПИ Госкомизобретений, 
а затем до 1992 года в НИИ Госком-
стата. Сейчас он участвует в воен-
но-патриотической работе Совета 
ветеранов района Арбат.

СПРАВКА

О первом дне священной войны 
Евсей Давыдович рассказывает 
настолько живо, что, кажется, 
не было временной пропасти 
почти в 80 лет.
— Когда в шесть утра раздал-
ся топот в коридоре нашего 
общежития, эти страшные 
крики: «Война!», ощущение 
было такое, как если бы на голо-
ву во время прогулки упал кир-
пич, — вспоминает ветеран. 
Студенты тогда выскочили 
на улицу и увидели летящие над 
городом самолеты с крестами. 

К нему судьба и здесь осталась 
благосклонной. Очередной «эк-
замен по профмастерству» Доб-
роневскому пришлось сдавать 
в Ялте. 
— Да, на знаменитой Ялтин-
ской конференции я жил ря-
дом с Юсуповским дворцом. 
Сталина наблюдал со стороны. 
А на Потсдамской конференции 
пришлось и лично с ним пооб-

щаться, — кивает головой за-
служенный пенсионер на фото-
карточку и белый пропуск.
Снимок, подписанный июлем 
1945 года, — точно фрагмент 
из фильма военных лет. Мо-
лодой капитан Доброневский 
с водителем и ординарцем возле 
дорожного указателя в 9 кило-
метрах от Бабельсберга и в 11 — 
от Потсдама. А на кусочке кар-
тона читается по-прежнему 
отчетливо: «...право прохода 
на территорию 1 объекта». 
— Технари жили по соседству 
с виллами делегаций, — вспо-
минает Евсей Доброневский. — 
У Сталина стояло несколько 
лучших приемников. Проверять 
их работоспособность мне вы-
пало не единожды. Помогал ему 
«ловить» Москву. Тут-то он и по-
интересовался у меня, насколько 
надежна шифровальная техни-
ка. «А как она засекречивает?» — 
спросил он. Я начал объяснять 
в подробностях, но Иосиф Вис-
сарионович недолго слушал.
Еще один приемник по распоря-
жению Сталина Доброневский 
подготовил в подарок Уинстону 
Черчиллю. Он приехал на вил-
лу, где размещалась британская 
делегация, сразу после оконча-
ния обеда с участием лидеров 
двух супердержав — президен-
та США Гарри Трумэна и хозя-
ина апартаментов, премьер-
минист ра Великобритании. 
— Черчилль почему-то отказал-
ся от приемника. На следующий 
день он уехал в Лондон на выбо-
ры, которые проиграл. Подарок 
так и остался им невостребован-
ным, — как будто сожалеет мой 
собеседник.
В трудовой книжке Евсея До-
броневского записей не слиш-
ком много. Своему увлечению 
радио связью он отдал большую 
часть жизни. На его счету нема-
ло научных исследований и ра-
бот, есть изобретение, позво-
лившее улучшить обеспечение 
связи в пограничных войсках. 
— Уйти на пенсию пришлось 
в 72 года, — прощаясь на поро-
ге своей квартиры, говорит мне 
Евсей Доброневский. — Была 
бы моя воля, я бы еще больше 
поднял пенсионный возраст. 
Мы долго живем, когда нам ин-
тересно.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
okruga@vm.ru 

водили в бешенство «хозяина» 
в Москве. Мы знали о наших 
предшественниках, пострадав-
ших из-за срывов связи. А поме-
хи случались даже от непогоды. 
Признаюсь, чтобы поддерживать 
связь, приходилось даже иногда 
отключать шифровальную ап-
паратуру, — опускает глаза мой 
собеседник.

позволяло находиться на морозе, 
но не более 15 часов. На второй 
день окоченевшие бойцы пыта-
лись греться у костров. С одной 
стороны тепло, а с другой — сту-
жа. Клонило в сон, кто-то валил-
ся в костер, обжигался... Спустя 
десять дней всех отправили 
на фронт, под Курск. 
От Ельца люди доби-
рались пешком. 
Первой бросилась 
в бой пехота, свя-
зисты с тяжелым 
оборудованием 
заметно отстали 
и благодаря этому 
выжили. 
— Под бомбежкой 
погибло много на-
ших товарищей. Так 
началась для нас Кур-
ская дуга, — говорит 
Евсей Давыдович. — 
Мне удивительно по-
везло: получил лишь 
небольшую контузию 
при взрыве. 

Специальное задание

Без лишних слов ветеран про-
тягивает наградной лист. Сухие 
строчки перечисляют его заслу-
ги. С конца 1943 года Добронев-
ского перевели на должность 
инженера радиоотделения от-
дела правительственной связи 
Народного комиссариата внут-
ренних дел 1-го Белорусского 
фронта в штаб в городке Свобо-
да Курской области.
— Мне доверили секретную 
аппаратуру «Соболь-П», пред-
назначенную для шифрования 
голосовой связи. Я и лично 
Сталину объяснял эту техно-
логию, — забегает в своем рас-

сказе вперед Доброневский. — 
Речь наша выглядит как полоса 
воздушных колебаний с опреде-
ленными частотами. Разрежьте 
мысленно эту полосу и пере-
мешайте между собой ее ку-
ски. Как раз получится та са-
мая шифровка. Разработчики 
ее в 1946 году удостоились Ста-
линской премии 1-й степени. 
Евсей обеспечивал связь между 
штабом фронта и Cтавкой Вер-
ховного Главнокомандования. 
Как инженера, его могли в лю-
бое время задействовать.
— Основная нагрузка прихо-
дилась на ночь. Проблемы при-

В 1962 году по заданию выс-
шего руководства КГБ СССР 
Евсей Доброневский раз-
работал систему охранной 
сигнализации для погра-
ничной заставы. Принцип 
ее работы был основан 
на предупреждающем сиг-
нале, сопровождающемся 
электрошокирующим воз-
действием в отношении 
нарушителя границы. Раз-
работка получила высокую 
оценку в органах ЦК КПСС, 
но до реализации не была 
доведена из-за ликвидации 
Центральной научно-иссле-
довательской лаборатории 
Пограничных войск.

КСТАТИ

ИОСИФ СТАЛИН 
ИНТЕРЕСОВАЛСЯ
У МЕНЯ
НАДЕЖНОСТЬЮ
ШИФРОВАЛЬНОЙ
ТЕХНИКИ 
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Юнармейцы шко-
лы № 1231 имени 
В. Д. Поленова посетили 
в конце декабря новогодний 
праздник, который прошел 
в Музее Победы. Сама школа 
также может похвастаться 
своей экспозицией. О том, 
как появился музей, и о его 
важности для ребят Ирина 
Данилина рассказала коррес-
понденту «МЦ». 

Школа и музей  — две 
части одного целого, 
связаны они неразрыв-

но, говорит Ирина Алексеевна. 
Музей боевой и трудовой славы 
хранит историю того учебного 
заведения, которое было в этом 
здании в довоенные годы. Свое 
начало это учебное заведение 
ведет от 1937 года, когда вышло 
постановление об организации 
артиллерийских специальных 
школ. Школы начали открывать 
во всему Советскому Союзу.
— В столице таких учебных за-
ведений было пять, — рассказы-
вает Ирина Алексеевна. — На-
ша школа получила номер два. 
Называлась она 2-я московская 
специальная артиллерийская 
школа. В нее набирали только 
мальчишек-старшеклассни-
ков, а уже в 1938 году состоялся 
первый выпуск. Кроме общих 
предметов, у них была спецпод-
готовка. Упор делался на физ-
культуру, военное дело, химию 
и математику. В летнее время 
они выезжали в 45-дневные во-
енные лагеря. Дальше ребята 
поступали в артиллерийские 
подготовительные училища. 
А через четыре года началась 
война. 
— В октябре 1941-го было при-
нято решение эвакуировать 
школу в город Ленинск-Куз-
нецкий, — продолжает Дани-
лина. — Всего из нашей школы 
успели выпуститься полторы 
тысячи ребят. С фронта не вер-
нулись 314 человек. Все их име-
на занесены в Книгу памяти 
нашей школы, которая хра-
нится в музейной комнате. 
Ирина Алексеевна пригла-
шает взглянуть на нее. Музей 
расположен на вто-
ром этаже школь-
н о г о  з д а н и я .  
Мы поднимаемся 

по широким тяже-
лым ступеням. В ко-
ридоре около правой 
стены — бюсты выпуск-
ников артиллерийской 
школы. Ирина Алексеев-
на говорит, что это Аллея 
Героев Советского Союза. 
Здесь — скульптуры Тиму-
ра Фрунзе, Степана Микоя-
на, Николая Прохоренко, 
Владимира Говорова, Вла-

Экспонаты 
собирали 
почти 
полвека

25 декабря 2019 года. 
Руководитель музея 
Ирина Данилина (1) 
показывает стенды, где 
представлены личные 
вещи ветеранов. 
Среди них — парадная 
фуражка генерал-
лейтенанта артиллерии 
Александра 
Захарова (3). 
Артиллерийскую 
пушку (2) подарил 
школе маршал 
Константин Казаков. 
В музее также хранится 
бюст Героя Советского 
Союза Михаила 
Либмана (4)
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экспозицию музея, — рассказы-
вает Ирина Алексеевна. — Они 
поднимали архивные докумен-
ты. Можно твердо заявить, что 
музей создавался усилиями 
бывших спецов и многими по-
колениями учеников и учителей 
школы. 
В 1982 году в Чертольском 
переулке состоялось открытие 
стелы, посвященной всем вы-
пускникам артиллерийских 
специальных школ. А биогра-
фические справки о них береж-
но хранятся в музейной комнате 
школы № 1231. И конечно, здесь 
есть свои традиции. Два раза 
в год, в День артиллерии и перед 
Днем Победы, ветераны собира-
ются в стенах своей школы. 
— Мы бережно храним все экс-
понаты, которые есть в музее, — 
говорит Ирина Алексеевна. — 
А в будущем планируем сделать 
реконструкцию музея и оцифро-
вать все материалы.
ВИКТОРИЯ ЧУРАНОВА
okruga@vm.ru 

димира Самсонова, Степана 
Новичкова и Михаила Либма-
на. После войны школу рас-
формировали и спустя время 
присвои ли ей номер 29.
— Выпускники 1944, 1945 
и 1946 годов по возрасту не по-
пали на фронт, — продолжает 
Данилина. — Их жизненная 
история сложилась очень инте-
ресно. 
Бывшие выпускники 1943 года 
стали приходить к своему люби-
мому преподавателю — вернув-
шемуся с фронта полковнику 
Ефиму Левиту. У них и возникла 
идея создания Музея боевой 
славы учащихся 2-й артспец-
школы. Левит был хранителем 
этого музея до 1988 года.
— Торжественное открытие 
состоялось 26 ноября 1966 го-
да, — говорит Ирина Алексе-
евна. — А главным экспона-
том стала 76-миллиметровая 
дивизионная пушка. Ее музею 
подарил маршал Константин 
Казаков. Пушка прошла почти 
всю войну. Ее собрали в 1941 го-
ду на Кировском заводе из двух 
немецких пушек. 
Внутрь школы, в музей, пушка 
попала через окно: вытащили 
оконный проем, сломали часть 

стены, подняли пушку 
на подъемнике. Рядом 
с орудием в специальной 
витрине — форма, кото-

рую носили артиллери-
сты. Форму подарил музею 
отец погибшего на войне 
выпускника школы Юрия 
Титова. 
— На протяжении 50 лет 
наши ветераны собирали 
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Сохранение исторического 
наследия — свидетельство 
готовности общества к ус-
воению уроков прошлого. 
Наша школа бережно хра-
нит память поколений. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВИКТОРИЯ ТИУНОВА
директор школы № 1231 
имени В. Д. Поленова
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Чтобы быстрее 
восстановить свой 
рабочий ритм, 
важно входить 
в работу постепенно, 
не делая первые 
после новогодних 
каникул дни сильно 
загруженными. 
Старайтесь чуть 
больше отдыхать, 
а еще сосредоточьтесь 
на составлении планов 
на ближайшие месяц, 
квартал и год

Прежде всего необходимо войти 
в режим дня. В выходные мы привык-
ли позднее, чем обычно, ложиться. 
Но вставать-то сейчас надо рано, по-
этому и ложиться следует раньше, даже 
если не очень хочется. Также я бы со-
ветовал обходиться без чая и кофе, если 
вы не выспались. Эти напитки лишь 
стимулируют нервную систему и не по-
зволяют вернуться в привычный рабо-
чий ритм. Также я бы советовал сходить 
в баню или сауну, чтобы повысить тонус.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ ЕФРЕМОВ 
клинический 
психолог

Первые дни после празд-
ников всегда тяжелые. 
Сонливость, нежелание 
работать, бесконечные 
обсуждения прошедших 
каникул. Как всего этого 
избежать? 

Первое, и самое главное, 
считает ведущий эксперт-
консультант компании 

тайм-менеджмента Мариана 
Лукашенко, — это составить 
список дел.
— Проблема многих из нас 
в том, что мы одновременно 
ставим себе задачи и думаем, 
как же их решить. В результате 
мозг перегружается, а дело сто-
ит на месте, — рассказывает Ма-
риана Лукашенко. — Поэтому 
задача первых дней работы — 
просто составить список дел, 
которые необходимо сделать. 
Пишите туда буквально все под-

ряд: и срочное, и не срочное, 
и совсем не срочное. Вот бук-
вально все, что вспомните.
Шаг второй — расставить прио-
ритеты. 
— Сначала перенесите в отдель-
ный список дела, которые необ-
ходимо сделать в течение неде-
ли. Затем вычлените из него те, 

стейшей, может быть, работы 
растягивается на неопределен-
ный срок. К концу дня выясняет-
ся, что ничего толком не успели, 
все перенесли на завтра, а зав-
тра — то же самое. В итоге через 
неделю понимаете, что вы снова 
в ситуации стресса. 

Наведите порядок

Психолог-консультант Игорь За-
бродин рассуждает:
— В первые рабочие дни года, 
как правило, дел не очень мно-
го. Многие партнеры еще в от-
пусках, многие просто не раска-
чались, поэтому ваша деловая 
активность нередко тормозит-
ся извне, — пояснил эксперт. — 
Поэтому лично я советую кли-
ентам заняться наведением по-
рядка. Проверьте ваш рабочий 
стол, шкафы и тумбочку. Там, 
как правило, масса совершенно 
не нужных, оставшихся с про-
шлого года вещей, документов, 
просто старых и уже не актуаль-
ных бумаг. Соберите их в кучу 
и выбросьте. Поверьте, вам сра-
зу станет легче! Появится ощу-
щение обновления и силы. 
К тому же, как пояснил эксперт, 
первые дни после праздников — 
отличное время сформировать 
новые привычки, пока у вас есть 
время и не заела текучка.
— Мы знаем, например, что 
каждые 50 минут лучше вста-

вать из-за компьютера. Вот 
и начните это делать! На-

учитесь расслаблять гла-
за, глядя вдаль, — пояс-

нил эксперт. 
НИКИТА МИРОНОВ

okruga@vm.ru 

кий отчет, который, как пока-
зывает опыт, требует трех часов 
рабочего времени. Есть также 
еще три дела, которые требуют 
от часа до двух. Если учесть, что 
ваш рабочий день должен быть 
заполнен примерно на 60 про-
центов (остальное — текучка, 
которая придет сама), то, полу-
чается, от одного, а то и от двух 
дел лучше вообще отказаться, 
перенеся на следующий день.
— Принцип очень простой: 
каждое дело делается за опре-
деленное количество времени. 
Не больше, но и не меньше. 
Если вы выделите меньше вре-
мени, то окажетесь в ситуации 
«не успеваю». Зачем вам лишний 
стресс? — рассуждает эксперт.
И еще один важный секрет. Де-

лая работу, научитесь не от-
влекаться. 

— Огромное количество 
времени,  особенно 
после отдыха, мы тра-
тим на переключе-
ние, — рассказывает 
Мариана Лукашен-
ко. — Что-то делаем, 

вдруг пришло сообще-
ние в мессенджере или 

по электронной почте. 
Мы на него отвечаем. Или, 

скажем, подошел коллега 
поделиться впечатлениями. 
Снова отвлеклись. В резуль-

тате выполнение про-

Избежать 
бессмысленной 
тоски
что нужно сделать в ближайшие 
два-три дня. После этого — са-
мые срочные, которые крайне 
желательно выполнить уже зав-
тра. И вот по этому списку рабо-
тайте, — рассказала эксперт.
Как пояснила Мариана Анатоль-
евна, само наличие списка по-
зволяет избежать посленово-
годней апатии. Когда у вас есть 
перечень конкретных задач, ко-
торые нужно решить, вы волей-
неволей собираетесь и начина-
ете действовать. Хотя бы ради 

того, чтобы вечером с удовлет-
ворением вычеркнуть из списка 
то, что успели сделать.
Кстати, о списке.
— Когда составляете список 
на день, планируйте, чтобы ваш 
рабочий день был загружен при-
мерно на 60 процентов, — сове-
тует эксперт. — Остальные дела, 

которые нужно сделать срочно, 
здесь и сейчас, поверьте, най-
дутся сами! К тому же входить 
в рабочий год лучше плавно. 
Если вы сразу начнете с полной 
отдачей трудиться, то эффект 
новогодних каникул за пару 
дней сойдет на нет. Как будто 
и не отдыхали.

Всему свое время

Чтобы быстрее раскачаться 
после новогодних праздни-
ков, составляйте каждое 
утро (а лучше вечером 
накануне) список дел 
на день. 
— Сам по себе список, 
повторю, — это стимул 
начать трудиться. Причем 
эффективно, — пояснила 
Лукашенко. — Но, состав-
ляя его, надо понимать: 
каждое дело требует стро-
го времени.
Простой пример: вам 
нужно составить не-

Если хотите быстрее влить-
ся в рабочее состояние, со-
кратите производственные 
потери времени. Меньше 
перекуров, пустых разго-
воров, короче обед. Наблю-
дайте за собой, фиксируя, 
что именно вы сейчас де-
лаете. Если это не связано 
с выполнением производ-
ственных задач, прекрати-
те и займитесь работой.

КСТАТИ

РАЗБЕРИТЕ ЗАВАЛЫ НА СТОЛЕ 
И ВЫБРОСЬТЕ ТО, ЧТО МЕШАЕТ 
ПРОДУКТИВНО РАБОТАТЬ
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сию получать надо, — вспоми-
нает артист. — И отправил меня 
в строительный техникум, по-
тому что сам он был строитель 
и мой старший брат Борис тоже.
Учиться в техникуме юному Во-
ве не нравилось.
— Однажды меня направили 
на производственную практику 
в Москву. Я работал сварщиком 
на ВДНХ, потому что Москва 
очень нуждалась в лимитчи-
ках — дешевой рабочей силе, — 
улыбается Владимир Натано-
вич. — Хорошо хоть, что жил 

Владимир 
Винокур: 
Когда-то 
я работал 
сварщиком

слабления с солярием, сауной 
и бассейном. Имеется и откры-
тая терраса, спускающаяся сту-
пенями к просторной лужайке. 
На третьем этаже есть трена-
жерный зал, рядом — бильярд-
ная. В трехэтажном доме име-
ется даже мини-музей: в одной 
из комнат собраны предметы 
советского быта, привезенные 
из московской квартиры!
— А еще у меня там теннисный 
корт, — рассказывает артист.
Участок — под 30 соток — очень 
ухоженный. Есть хвойные и де-
коративные деревья, посадки 
малины, смородины, клубни-
ки… За ними лично следит жена 
Тамара.
Сам Винокур, увы, живет на да-
че нечасто: постоянно в разъ-
ездах. 
Владимир Винокур — заядлый 
стрелок из лука. 
— Думаю, я в прошлой жизни 
был лучником, — без тени иро-
нии рассуждает Винокур. — 
Поздно начал, совсем не трени-
руюсь, но у меня хорошо полу-
чается. Приезжаем, например, 
отдыхать в Турцию. Идем стре-
лять. Французы, немцы прихо-
дят с килограммами какой-то 
амуниции, в перчатках, с опти-
ческими прицелами, долго го-
товятся… И тут прихожу я, бе-
ру лук... и метров с 15 попадаю 
в теннисный мячик, повешен-
ный на шнуре!
Винокур признается: с детства 
любит оружие. И, когда есть 
возможность, всегда покупает 
что-то новое. Но стреляет толь-
ко в тире.
— Не могу по живому, — пожи-
мает плечами артист.
Вот такой он — простой про-
винциальный парень, влюбив-
шийся в столицу, как в женщи-
ну, и покоривший ее. Побольше 
бы таких москвичей, готовых 
не только брать у этого города, 
но и отдавать ему! Талант, серд-
це, всего себя…
Владимир Винокур с удоволь-
ствием бывает в родном Курске. 
— Я почетный гражданин Кур-
ска и области. На площади род-
ного города мой портрет висит 
рядом с портретами маршалов 
Жукова и Рокоссовского. Ведь 
они освобождали Курск, — рас-
сказывает Винокур. — А еще ря-
дом — портрет Георгия Свири-
дова, известного композитора 
и пианиста. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru
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Певец, юморист, теле-
ведущий Владимир Ви-
нокур родился в Курске, 
но уже почти полвека 
живет в Москве на Арбате. 
А покорять столицу Вла-
димир начал в качестве… 
сварщика.

В детстве, рассказывает 
Владимир Натанович, 
он пел, и неплохо. Но за-

тем началась мутация голоса. 
— Папа — Натан Львович — 
сказал, что петь я, возможно, 
больше уже не буду, а профес-

тогда не в общежитии, а у тети.
Услышав от знакомого, что на-
чались экзамены в ГИТИСе, кур-
ский сварщик бросился посту-
пать. И, надо же, прошел все три 
тура, где надо было петь и танце-
вать! Но на экзамене по русско-
му парня «срезали», хотя мама 
Анна Юльевна преподавала 
русский язык, и Володя знал его 
великолепно. И все-таки парень 
остался в искусстве: пошел слу-
жить в ансамбль Московского 
военного округа. Честно при-
знается: по блату. Его тетя знала 
солиста Большого театра Анто-

устроился подрабатывать в цирк 
на Цветном бульваре. Винокур 
между номерами исполнял не-
сколько песен. 
Владимир Натанович призна-
ется, что больше всего любит 
окрестности Арбата. 
— Я надеваю темные очки, кепку 
натягиваю поглубже, и мы идем 
с женой гулять, — рассказывает 
Винокур. — По старому Арбату, 
переулкам. Это очень приятно, 
потому каждый дом — история. 
Ведь я провинциал, вырос в Кур-
ске, поэтому Москва не переста-
ет меня удивлять. 
Еще одна любовь артиста — его 
дом в деревне Крекшино, что 
в Новой Москве. О, это сказоч-
ное место! Здесь есть зимний 
сад, балкон с видом на реку 
Незнайку, комплекс для рас-

на Григорьева, и тот составил 
молодому таланту протекцию. 
— Вакансии баритона, правда, 
не было, поэтому пришлось петь 
куда выше, тенором, — смеется 
артист. — Зато в армии я на-
учился делать пародии.
Студенческая жизнь началась 
в 1969-м. Винокур жил в обще-
житии ГИТИСа, на Трифонов-
ской, 45Б. Стипендия — жалкие 
28 рублей. Но однажды курско-
му студенту сильно повезло: 

Владимир Винокур (31 марта 
1948 года) — советский и россий-
ский юморист, певец и телеведу-
щий, педагог. Руководитель Го-
сударственного театра пародий. 
Народный артист РСФСР (1989). 
Сольную карьеру начал в 1977 го-
ду, выступал на главных сценах 
страны, выезжал за рубеж в со-
ставе официальных делегаций. 

СПРАВКА

Гулять по ста-

рому Арбату 

очень приятно. 

Москва не пере-

стает меня 

удивлять! 

Владимир Винокур 
родился и вырос 
в Курске, но Москва 
стала его вторым 
домом. Он живет 
в районе Арбат и любит 
бывать на даче 
в деревне Крекшино, 
что в Новой Москве

● Грузоперевозки. Т. (926) 203-98-39

● Замки. Замена. Т. (926) 341-27-27

● БестНедвижимость. Т. (495) 925-75-04

Янтарь куплю дорого, статуэтки, 
подстаканники, самовары уголь-
ные, портсигары, значки, Будды, 
иконы, шкатулки Палех, монеты, 
елочные и детские игрушки СССР, 
открытки до 1940 г. Выезд бес-
платно. Т. (495) 643-72-12

Авто, запчасти

Искусство
и коллекционирование

Работа и образование

Строительство и ремонт

Недвижимость

Юридические услуги

ЧАСТНОСТИ Реклама

Размещение рекламы
499 5570404

ДОБ. 132, 158

● Янтарь, посуду, статуэтки, значки. 
Т. (916) 155-34-82

● Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т.ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Фасовщики семян. Агрофир-
ма  «Парт  нер». м .  «Владыкино». 
Звонить в будни с 10:00 до 18:00. 
Т . :  (926)  606-77-75 Александр , 
(916) 339-13-31 Евгения
● Грузчики 125–175 р./ч ежедневные 
выплаты. Т. (906) 064-65-25

Антиквариат ,  Будду,  иконы, 
оклад, лампаду, картины, мебель, 
люстру, лампу, часы, патефон, 
самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, от-
крытки, книги церковные, янтар-
ные бусы, монеты, значки, прочее 
купим. Т. (495) 769-74-09

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495)585-40-56
● Ткани СССР. Т. (916) 993-36-64
● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
● Куплю радио. Т. (916) 774-00-05
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СЛУЖБА 
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Тел. (499) 557-04-00

ОТПЕЧАТАНО Филиал ОАО «ПФОП» «Волоколамская типография», 143600, Московская обл., г. Волоколамск, ул. Парковая, 9

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Пища. Цейс. Глава. 
Карме. Слух. Йога. Аванс. Квилт. Изюм. Винтаж. 
Ася. Тор. Клеймо. Альтов. Участок. Муссон. Арык. 
Шило. Бластер. Пироп. Ефимон. Ломака. Цирк. 
Воск. Замок. Мавры. Ставка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Дружба. Слово. Сосиска. 
Пассия. Помело. Курок. Алхимик. Спам. Героика. 
Нрав. Потапцы. Азы. Архив. Кекс. Литьё. 
Цейтнот. Шива. Трофимов. Лоск. Спаржа. Гонка.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

Кто сказал, что зимой ви-
тамины можно получать 
только из капсул и табле-
ток? Кто сказал, что в этот 
сезон не приготовить са-
лат из свежих овощей? 

В зимнем салате что глав-
ное? Правильно: польза 
для организма. Тут вам 

и витамины, и минералы, кото-
рых так не хватает в холодное 
время года, когда нет солнца. 
Да, в конце концов, аромат све-
жих овощей просто поднимает 
настроение, напоминая о весне 
и лете. А готовить такой салат 
просто и быстро. Только не ле-
нитесь. Огурчик и морковь, 
например, обязательно натри-
те на терке. Лучше — крупной. 
Помидорки очистите от кожу-
ры и семян, чтобы не мешались 
в салате. А вот перчик нарежьте 
мелкими-мелкими кубиками. 
Заправлять салат необходимо 
оливковым маслом. Ни в коем 
случае не сметаной! Пощади-
те организм после новогодних 
праздников. Ну и соли добавьте. 
Только немного.

Продолжаем рубрику «Готовим с Валентином», где наш кулинарный обозреватель 
Валентин Звегинцев делится интересными и вкусными рецептами. 

Мосжилинспекция привлекла 
к ответственности 134 управ-
ляющие компании (УК), 
11 из них расположены в ЦАО. 
По итогам проверок за этот год 
МЖИ выявила, что УК нарушили 
законодательство об энергос-
бережении, не проводили энер-
госберегающие мероприятия 
в домах и не информировали 
жителей о необходимости таких 
мероприятий, хотя должны 
не реже раза в год разрабатывать 
и предлагать их собственникам 
помещений. УК и должностные 
лица привлечены к администра-
тивной ответственности. 

ОФИЦИАЛЬНО
Энергию 
необходимо беречь

ПОМИДОР
Любой красный овощ особенно полезен зимой. 
А помидор — вдвойне. Дело в том, что томат 
наравне с апельсином и лимоном отлично 
укрепляет иммунитет и защищает от сезонных 
вирусов.

БОЛГАРСКИЙ ПЕРЧИК
Способствует предотвращению сердечно-со-
судистых заболеваний благодаря своему анти-
оксидантному свойству. Касается это не только 
красного перца, но и зеленого, и желтого.

ОГУРЕЦ
Мякоть и шкурка свежих огурцов — это мягкая 
клетчатка. Она хорошо чистит кишечник, при-
чем очень корректно и без вреда даже для ос-
лабленного и детского организма. Огурцы 
лучше употреблять каждый день.

МОРКОВЬ
Ни один овощ не имеет в своем составе такого 
количества витамина А, как морковь. Кроме 
того, свежая морковь отличается низкой кало-
рийностью и считается незаменимым продук-
том для снижения веса, так что если садитесь 
на диету, морковь вам в помощь!

СОЛЬ
Соль, а точнее ее избыток, может нанести вред 
людям с заболеваниями почек, подагрой, ар-
териальной гипертонией, ожирением и онко-
логией. Но и без соли ни один живой организм 
не выдержит. Так что соль — это не «белый 
яд», а очень полезный и необходимый продукт.

Зимний свежий салат
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ОВЕН 21.0319.04
Удачный период как для 
деловых, так и для ро-
мантических знакомств 
и встреч. Одинокие Овны 
могут найти пару.

ТЕЛЕЦ 20.0420.05
Тельцов ждут приятные 
покупки. Также сейчас 
оправданы любые вложе-
ния в саморазвитие или 
развитие своего бизнеса.

БЛИЗНЕЦЫ 21.0520.06
Близнецам стоит серьез-
нее обдумывать реше-
ния, касающиеся трат. 
Будьте экономнее!

РАК 21.0622.07
Год начинается для Раков 
с интересных деловых 
предложений. Вам оста-
нется только все взвесить 
и выбрать лучшее.

ЛЕВ 23.0722.08
Не планируйте на это 
время дальние поездки, 
снизьте нагрузки, а актив-
ному отдыху предпочтите 
спокойный. Хорошей но-
востью для Львов станут 
серьезные финансовые 
поступления.

ДЕВА 23.0822.09
Девам в эти дни стоит ча-
ще бывать на культурных 
массовых мероприятиях, 
встречаться с деловыми 
партнерами и друзьями.

ВЕСЫ 23.0922.10
Весам на этой неделе ре-
комендуется чаще гулять 
и заниматься спортом.

СКОРПИОН 23.1021.11
Скорпионы вступают 
в полосу везения. Бери-
тесь за самые смелые про-
екты, можете участвовать 
в конкурсах и лотерее.

СТРЕЛЕЦ 22.1121.12
Стрельцам стоит по-
беречь свои деньги — 
уж слишком много 
вы их стали тратить.

КОЗЕРОГ 22.1219.01
Козерогам захочется 
что-то поменять в работе 
или бизнесе. Сейчас для 
этого подходящее время.

ВОДОЛЕЙ 20.0118.02
Водолеям стоит уделить 
больше внимания заботе 
о своей фигуре. Пересмот-
рите систему питания.

РЫБЫ 19.0220.03
У Рыб благоприятное 
время для покупок и ос-
воения новых знаний 
и навыков.

ГОРОСКОП

13.01–19.01

22 декабря 2019 года. Посмотреть на любимых героев самых популярных мультфильмов нашего детства москвичка Ольга Анохина пришла в новое 
здание Гослитмузея на Зубовском бульваре (дом Любощинских–Вернадских). Здесь открылась и будет работать до конца марта выставка «Эдуард 
Успенский. Наше детство». Этот удивительный писатель придумал персонажи, которые знают миллионы читателей нескольких поколений, а их имена, 
реплики и поступки давно стали современным фольклором. 

ФОТОФАКТ

АФИША

С чего начинается Москва? 
С Кремля, со старых кривых уло-
чек и с Воробьевых гор? А может 
быть, с Москвы-реки? Узнать, как 
на протяжении 200 лет человек 
переделывал эту артерию, питаю-
щую город, можно по 12 января. 
Узнать — и задуматься о том, что 
пора уже перестать относиться 
к реке только потребительски.

ВРЕМЯ МОСКВЫРЕКИ 
 «Парк культуры»

Зубовский б-р, 2
По 12 января, Музей Москвы, 
вход свободный. Выставка, по-
священная главной реке города. 
Вы узнаете, когда вода подня-
лась на 7,3 метра, как в реке за-
велись гуппи и о многом другом. 
Тел. (495) 739-00-08.

СПОДВИЖНИК ПЕТРА I 
 «Тургеневская»

Бобров пер., 6, стр. 2
15 января, Библиотека-читаль-
ня им. Тургенева, 15:00, вход 
свободный. Лекция о Якове 
Вилимовиче Брюсе, русском 
историческом деятеле,  ро-
дом из шотландских дворян. 
Тел. (495) 625-82-47.

ЗНАКОМЬТЕСЬ, ДЖОН ДОУ  
 «Арбатская»

Никитский б-р, 7а
15 января, Дом Гоголя, 15:00, 
вход свободный. Показ фильма 
Фрэнка Капры по рассказу Ри-
чарда Коннелла и Роберта Пре-
снелла. Тел. (495) 695-75-47.

ИМПЕРАТОР САУНДТРЕКА
 «Бауманская»

ул. Бауманская, 58/25, стр. 14
15 января, Библиотека им. Не-
красова,  19:30,  по записи.  
Лекция о  культовом япон-
ском музыканте, композито-
ре и актере Рюити Сакамото. 
Тел. (495) 916-93-86.

ПОД РОЖДЕСТВЕНСКОЙ 
ЗВЕЗДОЙ 

 «Боровицкая»
ул. Воздвиженка, 3/5, стр. 1
По 17 января, РГБ, Дом Пашко-
ва, Румянцевский зал, вход сво-
бодный. Выставка о любимых 
зимних праздниках — Новом 
годе и Рождестве. Тел. (499) 
557-04-70, доб. 23-38.

КАМЕРНЫЙ КОНЦЕРТ 
 «Арбатская»

М. Ржевский пер., 1
18 января, РАМ имени Гнеси-
ных,  19:00, 300 руб. Мировая 
премьера партиты № 3 для 
скрипки исследователя скрипич-
ной музыки Алехандро Драго. 
Тел. (495) 690-24-22.

КОРОЛЕВА РУССКОГО ЮМОРА 
 «Кузнецкий Мост»

ул. Пушечная, 9/6, стр. 2
18 января, Центральный Дом 
работников искусств, 19:30, 
250 руб. Артист Алексей Злака-
зов прочтет рассказы писатель-
ницы и мемуаристки Надеж-

ды Лохвицкой (1872—1952), 
более известной как Тэффи. 
Тел. (495) 624-93-47.

ВСЕ О КУЛЬТУРЕ ИНДЕЙЦЕВ 
 «Улица 1905 года»

ул. 1905 года, 3
19 января, Библиотека № 12 
им. Бунина, 15:00, вход свобод-
ный. Семинар «Гайавата» имени 
профессора МГУ А. В. Ващенко, 
посвященный индейцам Север-
ной, Южной и Мезоамерики. 
Тел. (925) 308-15-14, Никита 
Шишилов.

СЛАДКАЯ ЖИЗНЬ
 «Таганская»

ул. Николоямская, 1
19 января, Библиотека иностран-
ной литературы им. Рудомино, 
15:00, по записи. К 100-летию 
со дня рождения Федерико Фел-
лини покажут фильм, главные 
роли в котором сыграли Мар-
челло Мастроянни и Анук Эме. 
Музыку к нему написал всемир-
но известный композитор Нино 
Рота. Тел. (495) 915-36-41.

Самые интересные события ЦАО 11—19  января 2020 года

КАТЕРИНА 
ХОХЛОВА
культурный 
обозреватель 
«МЦ»
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